
Otro récord 
para el olvido: 
407 nuevos 
contagios  
en un sólo día

CORONAVIRUS EN BIOBÍO

Biobío superó su propio 
récord registrado el pasado 3 
de diciembre. Existe preocu-
pación por la evolución 
que la pandemia podría 

tener de cara a las fiestas de 
fin de año. De acuerdo con el 
informe entregado por los 
expertos y expertas de 
iCovid Chile, existe una evi-

dente preocupación por la 
reaceleración que la pande-
mia ha registrado en el país.

Región vuelve a marcar los índices más altos del país.

CIUDAD PÁG.6

 FOTO: BASKET UDEC

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10

A la espera que se autoricen los protocolos para poder utilizar gim-
nasios, quinteto auricielo inició su labor con vistas al reinicio de las 
competencias. El técnico Cipriano Núñez se refirió al armado del 
plantel y los objetivos para 2021.

Básquetbol UdeC vuelve a  
entrenar en forma presencial

DEPORTES PÁG.16 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

2020, el año que 
realzó la necesidad de 
apoyar el rol parental

“Meditação”, del compositor Antonio 
Carlos Jobim, es el nuevo trabajo en el 
marco de la temporada online 2020.

Quinteto de bronces 
de Sinfónica 
interpreta clásico 
de la bossa nova

FOTO: CORCUDEC

De las 12 mil deserciones que 
ocurren en la Región en un año 
normal, este año el número 
aumentaría para 18 mil. Falta de 
acceso a tecnologías y pandemia 
pasaron la cuenta.

Se estima que  
la deserción escolar 
aumentará un  
50% en Biobío

CIUDAD PÁG.8

Ahora es oficial: 
UDI definirá su carta  
a la gobernación  
a través de una encuesta
Candidatos se manifestaron conformes 
con el mecanismo que resolverá la gran 
interrogante oficialista en la Región.  
Los resultados del sondeo estarían antes 
de fin de mes.
POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: REDUCCIÓN DE LAS BARRERAS DE ENTRADA A LA CONVENCIÓN CONSTITUCIONAL
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Con foco en generar conocimiento, un 
grupo de investigación local también tra-
baja por difundirlo para abrir diálogos que 
promuevan cambios y disminuya la presión 
social que afecta a madres y padres.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

AMAYA ALVEZ  
Académica de la Universidad de Concepción y abo-
gada de Colectiva - Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica 

A un año de ingresado el proyec-
to de Escaños Reservados para 
Pueblos Originarios en la Conven-
ción Constitucional, la idea que 
originalmente impulsó esta de-
manda ha sido tergiversada. Aún 

no existe certeza sobre su concre-
ción y ni posibles candidatos ni 
electores indígenas saben cómo 
será su participación. 

El texto que la comisión mixta 
aprobó esta semana, y que debería 

no son representativos, y la idea de 
que personas indígenas concurran 
ante un ministro de fe en plena pan-
demia es, a lo menos, absurdo. El 
proyecto, como será votado, con-
templa 19 escaños que se desconta-
rán de los 155. En la propuesta ini-
cial los escaños eran supranumera-
rios, esto es, se sumaban a los 155. 
Descontar escaños provocará que 
los distritos electorales para la vo-
tación general sean intervenidos, 
generando efectos indeseados. 

El proyecto actual consagra lo que 
la legislación chilena es hoy y que 
debemos cambiar: un sistema que 
pretende asimilar, que desconoce la 
diversidad cultural, ignora la historia 
de vulneraciones que han sufrido los 
pueblos originarios, y que sigue afir-
mando, en el papel, a Chile como 
una nación culturalmente homogé-
nea. Esperamos que siglos de exclu-
sión y exterminio lleguen pronto a su 
fin. En una nueva Constitución avan-
zaremos hacia un Estado que reco-
nozca y valore esta diversidad cultu-
ral y política que, en suma, es Chile.

ser votado la próxima, deforma la 
propuesta inicial y no cumple el pro-
pósito por el que el mecanismo de es-
caños existe: asegurar la participa-
ción política indígena, permitiendo 
la superación de barreras históricas, 
políticas y culturales que en más de 
200 años de historia los han mante-
nido al margen. Los requisitos im-
puestos establecen exigencias adi-
cionales a las personas indígenas, y 
los argumentos esgrimidos por los 
parlamentarios para imponerlos son 
demoledores. Impulsados por igno-
rancia, racismo y cálculos egoístas 
desconfían y miran paternalista-
mente a naciones originarias, desco-
nociendo derechos consagrados na-
cional e internacionalmente. 

El proyecto actual exige la con-
formación de un padrón especial 
indígena en el que se incluirán per-
sonas identificadas en base a datos 
administrativos o que presenten 
una declaración jurada. Basta un 
somero conocimiento sobre el 
tema para saber que no son meca-
nismos viables, pues dichos datos 

El texto que la comisión mixta aprobó esta 
semana, y que debería ser votado la próxima, 
deforma la propuesta inicial y no cumple el 
propósito por el que el mecanismo de escaños 
existe: asegurar la participación política indígena.

Chile diverso
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El reto colectivo de diseñar las 
ciudades del futuro, a partir del 
equilibrio entre los aspectos de 
competitividad económica, cohe-
sión social y sostenibilidad ambien-
tal, constituye un imperativo para 
no rezagar el desarrollo, atendien-
do a los paradigmas que impone la 
cuarta revolución industrial, la 
emergencia climática y el republica-
no desafío de amalgamar un  siste-
ma de convivencia cohesivo e in-
clusivo, para afirmar las bases de 
edificación de un futuro común.  

Según  Naciones Unidas, el 54% de 
la población mundial vive en cen-
tros urbanos y en 2050 se espera 
que llegue al 66%. En cuanto a Lati-
noamérica, los retos son aún más 
urgentes pues es la segunda región 
en el mundo que presenta mayor 
urbanización después de América 
del Norte, en América Latina, el 81%  
vive en áreas urbanas, según el infor-
me de Naciones Unidas - World Ur-
banization Prospects 2018. 

En Chile datos del INE muestran 
que en los censos de población y vi-
vienda que se han llevado a cabo a 
partir de 1990, el aumento de la po-
blación que vive en áreas urbanas ha 
ido pasando de un 83,5% el año 1992, 

La urgencia de alcanzar la paz so-
cial requiere de territorios que ofrez-
can oportunidades y libertad para la 
realización de los proyectos de vida 
que hagan posible el máximo desa-
rrollo material y espiritual de las 
personas, en equilibrio con una vida 
colectiva que pase de la aglomera-
ción a la conglomeración en torno a 
algunos objetivos comunes y que 
tienda a igualarnos en el acceso a es-
pacios y bienes públicos que reco-
nozcan la dignidad de cada persona, 
en un espacio inclusivo y que logré 
integrar y complementar solucio-
nes urbanas para el bienestar.

a un 86,6% en el 2002, y llegando a un 
87,8% el 2017, en contraposición a la 
disminución de la proporción de po-
blación rural alcanzando en el últi-
mo censo a un 12,2%. 

De ahí que debe constituir una 
prioridad para los desafíos electora-
les de abril, interrogar y emplazar a 
quienes aspiren a asumir responsa-
bilidades públicas como constitu-
yentes que deben pensar el Chile de 
los próximos años, a los candidatos 
a  gobernadores, quienes jugarán un 
rol preponderante en la planifica-
ción del desarrollo de los territorios 
y a los candidatos a alcaldes y con-
cejales quienes deben pensar e im-
plementar ciudades como delica-
dos espacios de convivencia, para 
ver cómo priorizan políticas públi-
cas que pongan en el centro el dise-
ño de ciudades inteligentes. 

Ciudades que satisfagan las ne-
cesidades presentes, sin comprome-
ter la capacidad de las futuras gene-
raciones, garantizando equilibrio 
entre el crecimiento económico, la 
preservación del medioambiente y 
bienestar social. 

Las ciudades inteligentes se lo-
gran desde abrir paso a ecosistemas 
creativos e innovadores desde la co-

laboración para acelerar la imple-
mentación de los 17 ODS del pacto 
global  2030, sus 169 metas en el te-
rritorio, desde los cuatro pilares que 
les agrupan, derechos humanos, me-
dioambiente, crecimiento y paz, ins-
tituciones sólidas y gobernanza co-
laborativa. Con base en la ciencia y 
las soluciones que ofrecen las nuevas 
tecnologías, siempre desde miradas 
integrales y holísticas en línea con ex-
periencias como las de Medellín o 
Montevideo, pensando en experien-
cias cercanas y desde condiciones 
que guardan alguna similitud, con el 
gran Concepción Metropolitano. 

El reto de pensar 
ciudades sostenibles 
e inteligentes

A partir de este jueves 10 de di-
ciembre los trabajadores de Chile po-
drán efectuar la solicitud del segundo 
retiro de un 10% de los fondos previ-
sionales desde las AFP. 

La mayoría de las administradoras 
comenzaron a las 09:00 horas a trami-
tar las solicitudes, recibiendo más de 
un millón durante las primeras horas. 

De acuerdo a la normativa, los afi-
liados podrán retirar un monto máxi-
mo de 150 UF (alrededor de $4,3 mi-
llones) y un mínimo de 35 UF (alrede-
dor de $1 millón). Si la persona tiene 
menos de $1 millón en su AFP podrá 
sacar el total de sus ahorros. 

Cabe recordar que la iniciativa del 
segundo retiro fue propuesta por di-
putados de la oposición, para final-
mente ser aprobado un proyecto de 
ley muy similar impulsado por el Eje-
cutivo. El fin es apoyar a la población 
durante la crisis económica generada 
con la pandemia por Covid-19.  
 
Super de Pensiones 
@Superpensiones 
“Nunca entreguen claves ni datos 
confidenciales por mail o por mensa-
je. Tampoco hagan clic en enlaces 
que reciban por estas vías. Puede ser 
una estafa. Recuerden que las AFP 
tienen plataformas especialmente 
habilitadas para este segundo retiro 
del 10% de los fondos previsionales”. 
 
Subsecretaría Prevención Delito 
@SubPrevDelito 
“Para un #RetiroSeguro de tu 10% re-
visa esta y otras medidas de preven-
ción: no compartas datos personales 
a terceros; las entidades bancarias 
no te pedirán datos y claves vía tele-
fónica o por correo electrónico; no ne-
cesitas intermediarios para realizar 
el trámite”. 
 
Katherine Cubillos 
@kathycubillos 
“Ya está publicado en el Diario Ofi-
cial el segundo retiro del 10% de las 
AFP”. 
 
Michael Carrasco López 
@MichaelCarrlop 
“Muchas gracias @PamJiles por este 
segundo retiro de la #AFP, es un alivio 
para mí y para muchos”. 
 
Sebastián @sebucha 
“Medios de comunicación: Dejen de 
vender el #SegundoRetiroDeLaAFPs 
como una noticia feliz. Tenemos el 
deber de problematizar respecto al 
fracaso del gobierno en sus políticas 
sociales frente a la Coivid-19”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Fue publicada en el Diario Oficial la Ley N°21.296 
que, entre otras materias, permite facilitar la sus-
cripción de patrocinios y la declaración e inscrip-
ción de candidaturas independientes para la 

elección de integrantes de la Convención Constitucio-
nal. En la práctica, la iniciativa reduce el número de fir-
mas necesarias para inscribir una candidatura, y además 
permite que el trámite se realice a través de una plata-
forma electrónica. Se exigía un 0,4% de los electores del 
distrito en la última elección parlamentaria, cambian-
do la exigencia para un 0,2%. 

El plazo para inscribir las candidaturas vence el 11 de 
enero de 2021, de modo que el texto legal llega a tiem-
po, pero no sin controversias: fueron rechazados los 
pactos de los independientes con partidos políticos y los 
pactos entre listas de no militantes. 

Pese a eventuales polémicas por el texto aprobado, se 
trata de un importante avance para la ciudadanía que 
busca representarse en la redacción de la Constitución. 
Y cabe destacar que el proyecto contó con el apoyo de 
la Oposición y del propio Gobierno. Ello fue decisivo para 
una rápida tramitación de la iniciativa en Congreso Na-
cional. Con el correr de los días, era necesario contar con 
estas disposiciones lo más pronto posible. 

Biobío cuenta con un gran número de organizaciones 
que trabajan en la definición de posibles nombres de 

Reducción de las barreras de entrada 
a la Convención Constitucional

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

 Independientemente iguales 
  
Señora Directora: 

Con fecha 10 de diciembre de 
2020 y a casi 30 días del cierre de 
las inscripciones ante el Servicio 
Electoral de las candidaturas inde-
pendientes a las elecciones de 
Convencionales Constituyentes 
del 11 de abril de 2021, salió publi-
cado en el Diario Oficial, la ley nú-
mero 21.296 que modifica la carta 
fundamental para facilitar la sus-
cripción de patrocinios y la decla-
ración e inscripción de listas de 
candidaturas independientes, con 
miras a la elección de los integran-
tes del órgano constituyente.   

Dicha ley viene simplemente a 
responder de forma tardía e in-
completa a un problema constitu-
cional que desde hace años se 
arrastra, referente al incumpli-
miento del poder constituyente 
derivado en relación a lo precep-
tuado en el artículo 18 de la Consti-
tución, el cual sostiene, que se ga-
rantizará siempre la plena igual-
dad entre los independientes y los 
miembros de partidos políticos 
tanto en la presentación de candi-
daturas como en su participación 
en los procesos electorales.     

En efecto, tal como se desprende 

del título de la ley 21.296, esta sim-
plemente viene en facilitar el pro-
ceso de inscripción —y no a lograr 
esta plena igualdad entre los inde-
pendientes y los miembros de los 
partidos políticos—, no solo por la 
data de la publicación de dicha 
normativa, sino que, a su vez, por-
que aún se requiere que el Servicio 
Electoral genere la respectiva pla-
taforma electrónica para patroci-
nar un candidato independiente a 
través de medios electrónicos.  

En resumen, parafraseando a lo 
sostenido por el profesor Cea Ega-
ña –en relación artículo 18 de la 
Carta Fundamental–, en su obra 
Derecho Constitucional Chileno, 
este parámetro de igualdad dista y 
sigue distando de cobrar realidad 
en la práctica.   
 
José Cisternas Tapia, profesor de 
Derecho Constitucional UCSC 
 
¿De qué sirve un acuerdo si no 
es para cumplirlo? 
  
Señora Directora: 

En el plebiscito se aprobó por 
amplia mayoría tener una asam-
blea constituyente compuesta por 
155 personas, y resulta que ahora 
los políticos del Congreso (Comi-

sión Mixta) aprueban agregar 18 
personas más, en la modalidad es-
caños reservados, y como gran 
cosa, recalcaban que casi se habían 
amanecido para llegar al citado 
acuerdo. Una vez más no respetan 
a quienes gracias a sus votos están 
en el Congreso y los mandataron 
para representarlos, no para igno-
rarlos. En vez de cambiar el acuer-
do (aumentar el número de consti-
tuyentes), debieron demostrar, por 
una vez, que cumplen sus compro-
misos, y ceder parte de sus propios 
escaños a los pueblos originarios. 

 
Tomás Orellana Bardavid 
 
Placer de oír leer 
  
Señora Directora: 

 Nos llena de orgullo que, en la fi-
nal del mayor de concurso de lec-
tura en voz alta del país, “El placer 
de oír leer”, esté Cristian Muñoz, 
alumno de 5º básico del Colegio 
Gabriela Mistral. Nos parece rele-
vante que este joven lector repre-
sentará a la Región frente a candi-
datos de todo el país, en algunos 
casos de colegios con muchos re-
cursos. Notable. 

 
Francisca R. Martínez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

constituyentes, como también en la elaboración de pro-
puestas para la nueva Carta Magna. Estas organizacio-
nes coinciden en propósitos como mayor justicia social, 
la necesidad de paridad, la incorporación de los pueblos 
originarios en la carta fundamental y respecto a la opor-
tunidad que tiene la ciudadanía de participar y decidir 
sobre el futuro del país. Uno de los desafíos tomados por 
los independientes es precisamente hacer que la ciuda-
danía no sea un simple votante, sino que tenga herra-
mientas de mayor participación y decisión en la futura 
carta fundamental. 

La redacción de la nueva Carta exigirá el concurso de 
formulación de propuestas, de acuerdos, de cambios e 
innovaciones para Chile. Ello requerirá el aporte de los 
constituyentes independientes, como también de repre-
sentantes de los partidos políticos. Nadie sobra. La nor-
mativa que disminuye las barreras para los independien-
tes, desde ayer ya es ley, busca nivelar –un poco– las fuer-
zas políticas.

La redacción de la nueva Carta 
requerirá el aporte de los constituyentes 
independientes, como también de 
representantes de los partidos políticos. 
La normativa que disminuye las 
barreras para los independientes busca 
nivelar –un poco– las fuerzas políticas.

¡
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la UDI procederá a realizar la 
inscripción en el Servel. El 
plazo vence, de momento, el 
11 de enero.

Con el nombre 
definitivo en mano

encuesta como mecanismo 
estaba anunciada hace un 
año, recién se hizo oficial 
hace unos días atrás.

Si bien, la 
decisión de la

“Porque como Región hoy (ayer) logramos romper el récord de contagios, algo muy malo para 
nuestras aspiraciones. Quedarse en casa nos permitirá cuidarnos, sobre todo, si estamos entran-

do a un momento sumamente complicado”.

María Angélica Salvatierra, profesora de matemáticas

#MeQuedoEnCasa

Convención 
Constituyente: 
Ecologistas 
correrán solos 

La tienda presidida por el di-
putado, Félix González, exhi-
bió una nómina de 23 precandi-
daturas regionales al organismo 
constitucional. La lista, incluye 
nombres de independientes y 
militantes de la colectividad, 
entre los que figuran el actual 
concejal por San Pedro de La 
Paz, Javier Guerrero. 

Sobre la inscripción de cartas 
por fuera de conglomerados po-
líticos de Unidad Constituyen-
te y el eventual pacto Frente 
Amplio-PC, el diputado, quien 
formó parte del FA hasta 2019, 
tachó dicho proyecto como “po-
líticamente fracasado”. 

“Estamos lejos de los parti-
dos que firmaron el acuerdo 
por la paz, nosotros le dimos 
una oportunidad a la izquierda 
en un proyecto que hay que de-
clararlo políticamente fracasa-
do que es el Frente Amplio y el 
día que ellos firmaron dicho 
acuerdo, nosotros lo dejamos 
(...). No estamos disponibles 
para entregarle votos a quie-
nes se sientan a negociar con el 
gobierno de Sebastián Piñera”, 
sentenció. 

Las candidaturas definitivas 
que irán en la papeleta de abril 
por el Distrito 20, serán esta-
blecidas este domingo, a través 
de un cabildo online donde se 
consultará quienes entre 15 
candidatos hombres llenarán 
los tres cupos disponibles para 
independientes, con la finali-
dad de cumplir las exigencias 
de paridad.

COMITÉ ELECTORAL TOMÓ LA DECISIÓN HACE MÁS DE UN AÑO Y AHORA LO HIZO OFICIAL

Un tema que ha generado ruido al 
interior de Chile Vamos, en especial 
la UDI, es la definición del nombre 
que representará a la coalición en 
las elecciones al nuevo cargo de go-
bernador regional.  

Ya está claro que son dos las op-
ciones, Flor Weisse y Jaime Vásquez, 
sin embargo, aún resta por saber 
quién será el representante defini-
tivo y cómo se resolverá. 

Ante este complejo escenario, 
hoy el panorama parece estar mu-
cho más claro, puesto que, final-
mente, el mecanismo para definir el 
o la candidata será una encuesta. 

“El Comité Electoral nos informó 
que se llevará a cabo una encuesta 
dentro de los próximos días en dis-
tintos puntos de la Región. Este son-
deo será presencial y telefónico, 
aunque no incluirá llamados a celu-
lares ni conversaciones por redes 
sociales. Consideramos que será 
una encuesta en las principales ciu-
dades que tendrá un número supe-
rior a los 1.000 encuestados. Espe-
ramos que este mecanismo arroje 
resultados que le otorguen garan-
tías a todo el mundo”, dijo Alejandro 
Reyes, presidente regional (s) de la 
UDI. 

Agregó que las expectativas son 
altas, pues están conscientes que la 
carta elegida tendrá mucho apoyo 
del oficialismo. “Queremos que sea 
un proceso impecable desde el pun-
to de vista de la gestión de la encues-
ta. Nuestro deseo es que se le otor-
guen garantías a los candidatos por-
que detrás del ganador debiera 
colocarse la UDI y todo Chile Va-
mos. Es importante ser abiertos y 
transparentes. El resultado de esto 
involucra a todo nuestro sector”, 
indicó Reyes. 

Felipe Rodríguez, presidente re-
gional de RN, dijo que “espero la 
participación de nuestro sector si 
llega a ser necesario. Somos un blo-
que y apoyaremos al candidato que 
se imponga a través de este meca-
nismo de definición”. 

 
Esperan la definición 

Sobre la encuesta como meca-
nismo para dirimir quién será el 

UDI definirá su carta a la 
gobernación con una encuesta

Candidatos se manifestaron conformes con el mecanismo 
que resolverá la gran interrogante oficialista en el Biobío. Los 
resultados del sondeo estarían antes de fin de mes.
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candidato definitivo de Chile Va-
mos, Flor Weisse sostuvo que “el 
sondeo es un instrumento que el 
Comité Electoral había comprome-
tido hace más de un año. Creo que 
es una forma de cerrar y finiquitar 
este tema. Lo importante es que se 
haga lo más rápido posible. La in-
tención es que todos los adherentes 
a este proyecto político se sumen 
como respaldo a la candidatura 
cuando esté definido quien será la 
carta de nuestro bloque. Lo único 
que espero es que la encuesta ten-
ga los estándares de representativi-
dad y que sea una medición fidedig-
na respecto a la opinión y adhesión 
ciudadana a uno u otro nombre”. 

Jaime Vásquez, en tanto, señaló 
que aún no tiene claridad del ins-
trumento a aplicarse ni cómo se 
hará la encuesta. “Ahora, este es el 
mecanismo, creo que nos hace bien 
como UDI tener más de una op-
ción para tener más participación 
en procesos democráticos y tam-
bién nos permite visualizar nues-
tras propuestas. Creo que la deci-
sión que el partido tome será la me-
jor para definir quién será el 
nombre que representará a toda la 
coalición el 11 de abril”, manifestó 
el ex consejero regional.

FOTO: ALEJANDRO SANDOVAL V.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FLOR WEISSE anunció su candidatura a la 
gobernación hace un año aproximadamente.

JAIME VÁSQUEZ  irrumpió en los últimos meses en la 
carrera por ser la carta del oficialismo.
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“Yo #MeQuedoEnCasa para cuidar a los que me importan, pues estoy seguro de que de esta 
forma superaremos este mal momento de manera invicta. Este momento hay afrontarlo con res-

ponsabilidad y sin miedo. ¡Vamos con todo!”.

Cristian Peña, bajista de Envano

#MeQuedoEnCasa

Daniel Núñez Durán 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Tal como se había anunciado du-
rante las últimas semanas, la crisis 
sanitaria no da tregua en la Región. 
Es más, ayer se confirmó que el Bio-
bío batió su propio récord de conta-
gios diarios durante las últimas 24 
horas. En el tradicional balance rea-
lizado por las autoridades regiona-
les y sanitarias, se informó de 407 
contagios, cifra que superó la máxi-
ma registrada el pasado 3 de di-
ciembre, cuando se totalizaron 390 
nuevos infectados en un solo día. 

Ante este nuevo escenario, las au-
toridades se mostraron sumamen-
te preocupadas, considerando que 
en el resto del país se ha avanzado 
en el control de la pandemia y el Bio-
bío está marcando los índices más 
altos. Además, existe una constan-
te alerta en relación a lo que vendrá 
en las próximas semanas cuando 
se acerquen los días de Navidad y 
Año Nuevo. 

“En las últimas 24 horas, se regis-
tran 2.145 casos activos. Son 1.329 
en la provincia de Concepción, 513 
en Biobío, 279 en Arauco, 7 en otras 
regiones y 17 en investigación domi-
ciliaria”, señaló la seremi de Salud 
(s), Isabel Rojas. 

 Además, se indicó que, a la fe-
cha, en la Región se contabilizan 
658 fallecimientos confirmados 

Cifra superó la marca registrada el 
pasado 3 de diciembre en la Región. 
Existe preocupación por la evolución 
que la pandemia podría tener de cara 
a las fiestas de fin de año.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

AUTORIDADES EN ALERTA POR LOS PRÓXIMOS DÍAS

No da tregua: 
Biobío alcanzó 
récord por 
casos diarios 
de coronavirus

cuidado y la responsabilidad de 
comportamiento individual”, sos-
tuvo la seremi. 

 
Informe iCovid Chile 

De acuerdo al informe entregado 
por los expertos y expertas de iCo-
vid Chile, existe una evidente preo-
cupación por la reaceleración que la 
pandemia ha registrado en el país. 
En su informe número 18 de análi-
sis, se informó que a nivel nacional 
se ha registrado un aumento de ca-
sos nuevos en torno a 8%, mientras 
que las regiones que presentan un 
mayor incremento en este indica-
dor son La Araucanía, Biobío y Co-
quimbo. 

Guillermo Marshall, prorrector 
de la Pontificia Universidad Católi-
ca de Chile, destacó que hay preo-
cupación ante los incrementos en 
los contagios que han mostrado va-
rias regiones. “Coquimbo, Biobío y 
La Araucanía son las regiones con 
indicadores de contagio más preo-
cupantes y a ellas se suman Ñuble, 
Los Ríos, Los Lagos y Magallanes 
por sus altas cargas de nuevos ca-
sos”, sostuvo Marshall.

Intendente está en autocuarentena preventiva

En las últimas horas, se confir-
mó que el intendente de la Región, 
Patricio Kuhn, se sometió a un 
periodo de cuarentena preventiva 
debido a que tuvo contacto estre-
cho con una persona de su círcu-
lo familiar que había dado positi-
vo por Covid-19. 

La cita del intendente fue con el 
recién electo candidato de Chile 
Vamos a la municipalidad de San 

Pedro de La Paz, Juan Pablo Spoe-
rer (Evópoli), con quien también 
tuvo contacto estrecho. 

Pese a las dificultades que gene-
ró la cita, el ex seremi de Deportes 
de la Región se realizó el respecti-
vo examen PCR que arrojó un resul-
tado negativo. 

En tanto, el intendente seguirá 
con el aislamiento preventivo para 
evitar complicaciones.

por Covid-19, número que corres-
ponde a los fallecidos reconocidos 
por el Departamento de Estadísti-
ca e Información en Salud (Deis), 
en base a información del Registro 
Civil e Identificación. 

“La situación en la Región res-
pecto a todo lo que involucra la Co-
vid-19 es muy compleja. Requiere de 
mucho esfuerzo para superar lo que 
está siendo esta alza de contagios 
que, sin dudas, nos preocupa. Vol-
vemos a insistir en que necesita-
mos el compromiso de la ciudada-
nía, si no tendremos que seguir de-
cretando medidas restrictivas para 
hacer retroceder los contagios 
como lo anunció recién el Minsal. 
Los Ángeles retrocederá a Fase 1 de 
cuarentena y, Penco, Cabrero, Yum-
bel, Laja, Tirúa lo harán a Fase 2 
(transición). Esperamos el compro-
miso de la gente”, comentó la sere-
mi de Gobierno, Francesca Parodi. 

Agregó que ya están trabajando 
en la implementación de fuertes 
medidas de fiscalización. 

“Tuvimos una reunión con el in-
tendente, Patricio Kuhn y con el 
contralmirante Patricio Espinoza 
(que asumió el miércoles) y toma-
mos decisiones importantes que 
son claves para superar este difícil 
momento. Podemos colocar mu-
chas restricciones, pero depende 
de la gente el cumplir con el auto-

2.145
casos activos hay en la 
Región, situación que 
mantiene en alerta a las 
autoridades.

658
fallecidos se registran en la 
Región desde marzo, mes en 
que la pandemia llegó al 
Biobío.

CON EL avance a 
Fase 2, la movilidad 
en las comunas de 
la Región aumentó 
de manera 
considerable. 
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Recuperación de 
los instrumentos

Es la nueva fórmula planteada por 
la oposición para convencer al 
oficialismo. El proyecto debe estar 
listo antes del 11 de enero. 

Diecisiete más uno 
intranumerarios

En la cuerda floja se man-
tiene el acuerdo de estable-
cer en 18 el número de asien-
tos exclusivos para pueblos 
originarios en la Convención 
Constitucional, la votación 
del proyecto, cuyo informe 
debería haber llegado previa-
mente a la sesión especial 
programada para el jueves, 
tuvo un repentino revés, lue-
go de la negativa en el oficia-
lismo de entregar un escaño a 
afrodescendientes.  

Durante la madrugada del 
miércoles, mientras la oposi-
ción cedía en los nueve cupos 
supranumerarios que deja-
ban en 164 el órgano constitu-
cional, los parlamentarios de 
gobierno presentes en la co-
misión mixta, se oponían a la 
fórmula de “17+1” presentada 
con la propuesta. 

La pugna es por conside-
rarse como “pueblo tribal” y 
no pueblo originario a las co-
munidades afrodescendien-
tes del norte de Chile. A lo 
que, desde la DC, representa-
da por el diputado Matías 
Walker, catalogaron como 
“un acto discriminatorio”.  

Se espera que la próxima 
semana se pueda realizar la 

Escaños reservados: se 
mantiene la incertidumbre

votación, luego de que se lle-
gue a acuerdos en la instancia 
mixta respecto a las cantida-
des y cualidades de los esca-
ños. Proyecto desde donde el 
oficialismo ha sido difícil de 
cautivar desde un inicio por la 
oposición.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La intersección de Tucapel con 
Barros Arana, donde se ubica el 
edificio de Tribunales, fue foco de 
muchas de las manifestaciones vio-
lentas generadas en octubre del 
año pasado y los semáforos resul-
taron con serios daños, quedando 
inutilizables. 

No obstante, el día ayer que di-
cha esquina quedó regularizada 
con la habilitación de las nuevas 
estructuras que comenzaron a 
funcionar, luego que el seremi de 
Vivienda y Urbanismo, Sebastián 

Abudoj, junto al representante 
del municipio de Concepción, 
José Luis Guarderas, supervisaran 
la puesta en marcha.

FOTO: MINVU

Intersección penquista 
suma nuevos semáforos

experimenta un 96% de 
avance en Concepción y 
Talcahuano. El 100% se 
cumpliría en los próximos 
días, se informó.
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Deserción escolar: la dura realidad 
del Biobío a días de terminar el 2020

SE ESTIMA QUE 18.000 ALUMNOS DEJARÍAN DE ESTUDIAR

En agosto pasado la Seremi de 
Educación evidenció que la pan-
demia provocó altos índice de de-
serción escolar. Se dijo que más de 
186.000 niños, niñas y jóvenes de 
entre 5 y 21 años no habían com-
pletado su educación escolar, lo 
que podría aumentar a 267.822 
estudiantes, según estimaciones 
del Minsal a nivel nacional. 

En cuanto a la Región del Biobío, 
“las cifran hablan de casi 12.000 
desertores en un año normal y pro-
ducto de la pandemia aumentaría 
a más de 18.000. Esto nos llevó a 
generar estrategias para mitigar 
el impacto de este fenómeno y evi-
tar el abandono de las escuelas, las 
que se profundizarán el 2021”, in-
dicó el seremi de Educación, Fer-
nando Peña. 

Aludió a herramientas como la 
de gestión de contacto, donde se 
puede conocer si los escolares es-
tán en contacto de forma cons-
tante o si requieren un mayor apo-
yo, lo cual fue aplicado en 280 es-
cuelas de la Región. Dicha 
medición arrojó que el 9,5% de los 
estudiantes tuvo una nula partici-
pación escolar, lo que se elevó a 
24% en los alumnos con educa-
ción especial. 

 
Sectores vulnerables 

Uno de los sectores que se vio 
más afectado por la educación a 
distancia, fue el de menor poder 
adquisitivo, puesto que muchos 
estudiantes no contaban con com-
putadores y menos con Internet. 

Mineduc implementó estrategias para evitar la fuga de alumnos. Falta de acceso a tecnologías y 
pandemia, pasaron la cuenta indicaron docentes y psicóloga de la Universidad de Concepción.

El caso de los campamentos es 
particular, no obstante, en él se 
producen historias como las rela-
tadas por la vocera de Algas Bajas 
de Talcahuano, Cristina Durán. 

“Pese a lo perjudicial que ha sido 

sus casas o por no tener las herra-
mientas tecnológicas, a lo que se 
sumó su nulo interés por responder 
las guías, quizás por desgano, ya 
que es complejo vivir en la vulnera-
bilidad en plena pandemia”. 

La psicóloga y también miem-
bro del Observatorio de Parenta-
lidad UdeC, Karen Oliva, comen-
tó que “muchas veces el alumno 
no busca desertar, sino que el sis-
tema lo incita a dejar la escolari-
dad, dado que la educación a dis-
tancia supone un nivel mayor de 
autonomía, pero los que están en 
vulnerabilidad en muchos de los 
casos no tienen acceso a estas 
herramientas, entre otras cir-
cunstancias”.

la pandemia y la alta vulnerabili-
dad de la gente de nuestro campa-
mento con la ayuda de todos, he-
mos logrado que hasta el momen-
to no tengamos niños que vayan a 
salirse del colegio, los apoyamos 
entre todos”, contó Durán. 

Distinto fue el caso que eviden-
ciaron docentes de un liceo de 
Concepción, quienes señalaron 
que deserción aumentó.  

“Tuvimos nueve alumnos fuera 
y me dolió porque su condición 
de vulnerabilidad aumentará”, se-
ñaló la docente de lenguaje y co-
municación, Nathalie Rojas. 

Por su parte, el profesor de quími-
ca, Víctor Hernández, explicó que 
“es bien complejo y se da porque no 
tienen padres que los apoyen. Mu-
chos dejaron de estudiar, por tener 
que apoyar económicamente en 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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Privados se concentraron más desde sus casas

A diferencia de los sectores vul-
nerables, en los sectores con poder 
adquisitivo no hubo deserción esco-
lar, es más, sus alumnos tuvieron 
un mejor desempeño a través de la 
teleeducación, así lo indicó el Estu-
dio de Aprendizaje Escolar Remo-
to realizado por las académicas 
Karin Jürgensen y Francisca Gree-
ne, de la Universidad de Los Andes. 

“El estudio lo llevamos a cabo a 

través de encuestas, durante noviem-
bre, con padres de varios estable-
cimientos privados del país, inclui-
do Concepción. Cuyos resultados 
nos mostró que el 16,3% tuvo un 
mayor aprendizaje desde la tran-
quilidad de su hogar y un 34% con-
sideró que su concentración fue 
mayor, además de una mejor salud 
psicoemocional, con un 61,3%”, 
detalló Jürgensen.

12.000 
DESERCIONES 

hay en la Región del 
Biobío en un año 

normal.

un 9,5% de los escolares 
tuvo una nula participación, 
lo que se elevó a 24% en 
educación especial.

Durante el primer 
semestre de 2020

186.000 personas no han 
completado su escolaridad, 
lo que podría aumentar a 
267.822 por la pandemia.

Cifras del Mineduc 
señalaron que 
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“Me quedo en casa porque estamos en el peak del contagio nuevamente, mi hija pequeña es 
asmática y tengo mucho miedo de que se contagie. Tengo la suerte de trabajar en casa y estoy agra-

decida de poder cuidarme y cuidarla”. 

Julieta Sánchez, académica UdeC

#MeQuedoEnCasa

OBSERVATORIO DE PARENTALIDAD DE LA UDEC

Consuelo Novoa, Karen Oliva y 
Pablo Vergara, psicólogos cursando 
doctorados en la Universidad de 
Concepción (UdeC), donde también 
son docentes, coincidieron en sus 
intereses de estudiar sobre parenta-
lidad y pensaron que formar un gru-
po de investigación, junto a otros 
académicos de la casa de estudios, 
podría potenciarles.   

Así, nace el Observatorio de Pa-
rentalidad (OPA) de la UdeC, presen-
tado en 2018, con el objetivo de gene-
rar conocimiento científico que per-
mitiera ampliar la mirada. “La 
parentalidad ha sido muy abordada, 
pero siempre desde la perspectiva de 
la consecuencia en niños y niñas del 
tipo de parentalidad que ejercen ma-
dres y padres. Eso es necesario, pero 
se ha visto desplazado el qué pasa 
con padres y madres en el ejercicio del 
rol”, sostiene Consuelo Novoa, estu-
diante de Doctorado de Psicología. 

Ahí el enfoque y motivación para 
crear y avanzar en el OPA, principal-
mente centrándose en el mandato so-
cial de ejercer una parentalidad in-
tensiva donde todo es felicidad, para 
promover cambios, pues “es una for-
ma de entender la parentalidad de las 
sociedades neoliberales a la cual Chi-
le se ha venido sumando hace unas 
tres décadas, que ha conllevado que 
exigencias y expectativas de madres y 
padres se eleven mucho. Y eso genera 
impacto en el bienestar”, advierte.  

Destinar todo el tiempo, energía y 
recursos en la crianza de hijos, atribu-
yéndose ello al éxito o fracaso de ellos 
y como responsabilidad exclusiva de 
padres y madres que, además, siem-
pre deben estar bien, caracterizan 
un estilo que ejerce fuerte presión. 
Junto a la imagen de que en la paren-
talidad no se pasa mal, ha habido 
una suerte de acuerdo social de que 
no es bien visto que padres y madres 
hablen de lo que no se vincula a feli-
cidad. Más presión.  

Por ello, junto con investigar, poner 
el conocimiento que poseen al servi-
cio de la comunidad, abrir diálogos y 
se transforme en herramienta útil 
que lleve a transformaciones, es otra 
arista del trabajo del OPA, añade Pa-
blo Vergara, alumno de Doctorado 
de Salud Mental. Aunque en 2019 

OPA y un 2020 que 
realzó la necesidad de 
apoyar el rol parental

realizaron actividades con este cariz, 
este 2020 se realzó en posibilidades 
y necesidades; propiciando colaborar 
con instancias que trabajan en in-

fancia y parentalidad, y difundir en 
charlas como los “Cafés Científicos 
2020” del Centro de Biotecnología 
UdeC o en redes sociales del OPA, 

añade Karen Oliva, estudiante de 
Doctorado de Psicología. Una de las 
razones es que el trabajo y educación 
a distancia, encierro y otras situacio-

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

Con foco en generar conocimiento, el grupo también trabaja 
por difundirlo para abrir diálogos que promuevan cambios y 
disminuya la presión social que afecta a madres y padres.

nes complejas o estresantes se su-
man a lo que ya era complejo y estre-
sante al ejercer el rol parental. 

 
Anécdotas para comprobar 

Uno de los trabajos ejecutados que 
demostró todo lo expuesto es el 
“Anecdotario de Parentalidad”, que 
coincidió con la pandemia, si bien al 
idearlo se veía lejana para Chile. El 
proyecto invitó a padres y madres a 
contar con libertad anécdotas de 
toda índole para observar, con sus 
relatos, los matices de la parentali-
dad. Muchas anécdotas recibidas, 
más de 250, se relacionaban con la 
pandemia y confinamiento. “Con ello 
pudimos comprobar todos los colo-
res de la parentalidad”, resalta Novoa, 
junto con lo cuesta arriba que la 
crianza se volvió en los pandémicos 
tiempos. Y, así, enfatizó la trascenden-
cia del quehacer del OPA ahora y de 
cara al futuro.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

En @OPA_UdeC (Twitter) y 
@opaudec (Facebook) se 
difunden  distintos 
contenidos informativos.

OPA en las redes 
sociales:

PABLO VERGARA 
es docente de la 
Facultad de 
Medicina, y 
Consuelo Novoa 
junto a Karen Oliva 
del Departamento 
de Psicología UdeC. 
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Pasar de parentalidad intensiva a extensiva 
para favorecer el bienestar en su ejercicio

Desde la generación del conoci-
miento a través de las investigacio-
nes y proyectos que realicen en OPA 
de la UdeC, y la transmisión de esta 
información a la población, los in-
vestigadores buscan sensibilizar que 
la parentalidad tiene momentos 
muy bonitos y otros sumamente 
complejos y que no está mal hablar 
de aquello ni requerir del apoyo de 
las redes; lo que no corresponde es 
hacer juicios sociales y valóricos res-
pecto a lo que siente o cómo lo ha-
cen los otros ni creer que ejercer la 
parentalidad intensiva es la única y 
mejor forma de ser padre o madre. 

“Creemos que se debe mirar la 
parentalidad de una manera más 
humana y realista, no desde la per-
fección, no con que todo el tiempo 
se está feliz. Así, se podrá quitar 
una carga en papás y mamás”, afir-
ma el psicólogo Pablo Vergara. Te-
ner que estar siempre felices y ha-
cerlo bien, en familias sin proble-
mas que no necesiten ayuda de 
otros seres significativos y donde el 
mandato es estar 24/7 disponibles 
para los hijos o de lo contrario fra-
casarán y sólo es y será responsabi-
lidad de padre y/o madre, genera 
una fuerte presión con impactos 

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

en distintas dimensiones del bie-
nestar en quienes ejercen el rol pa-
rental, plantea (ver recuadro). 

De ahí que Consuelo Novoa ma-
nifiesta que promueven una “pa-
rentalidad extensiva, que no recai-
ga en sólo una persona, donde po-
damos a incluir a otros actores en 
la formación de niños y niñas. Y 
para empezar está la figura del pa-
dre”, que por los mismos mandatos 
ha sido dejado en segundo plano, 
visto como colaborador en la crian-
za y no responsable. “Uno de los 
principios de la parentalidad in-
tensiva dice que somos las mujeres 

las únicas y más idóneas formado-
ras y educadoras de niños y niñas. 
Con ello nos limitan un montón y va 
limitando el rol de padres en la 
crianza”, porque muchos quieren 
tener una participación más activa 
y, a veces, son las mujeres las que 
creen que no lo harán  bien como 
ellas. Además, menciona incluir a 
otros adultos significativos, como 
tíos o abuelos. 

“La invitación es cuestionar estos 
mandatos y movilizarlos para gene-
rar modificaciones”, sostiene, que 
puede llevar a cambios como la 
equidad de género en la correspon-
sabilidad de la crianza. “La linda 
tarea de ejercer la parentalidad pue-
de ser mucho más linda si lo com-
partimos con otros; va a ser menos 
estresante y demandante, nos deja-
rá tiempo para hacer otras cosas 
que queramos o necesitemos. Y eso, 
obviamente, tiene un impacto en 
padres y madres, y también en niños 
y niñas, porque si padres y madres 
están sanos, influye cómo lo viven 
los niños y niñas”, enfatiza Novoa.  

 
Confiar en las habilidades 

Un punto que destaca Karen Oli-
va es que al llegar con el conoci-

miento no buscan ser los expertos 
que dicen cómo hacerlo. Lo que 
anhelan es  instalar el tema de con-
versación para incentivar que pa-
dres y madres confíen en sus pro-
pias habilidades para ejercer su rol 
de la mejor forma. 

Por ello, que cuando promueven 
el tener o requerir apoyo como algo 
positivo, se refieren al origen más 
social de la parentalidad a diferen-
cia de la más “individualista” de la 
intensiva, mas no desde la perspec-
tiva de la búsqueda de ayuda pro-
fesional para “ser un mejor padre o 
una mejor madre”. Si bien afirma 
que reconocen que hay padres y 
madres con más habilidades pa-
rentales que otros y situaciones 
más complejas para desarrollar la 
crianza, y existen casos en que pu-
diera ser tan útil como necesario te-
ner un apoyo profesional, no lo pro-
mueven en general, porque creen 
firmemente que no es necesario 
que otra persona diga cómo se debe 
hacer, sino que hacerlo lo mejor 
posible está en las propias capaci-
dades y realidades.

LA PARENTALIDAD 
EXTENSIVA  promueve la 
participación de distintos 

actores en la crianza, 
partiendo por el padre y así la 

equidad de género en la 
corresponsabilidad parental. 

La intensiva ve a la madre 
como el único y mejor 

responsable.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Bienestar

Consuelo Novoa plantea como 
importante distinguir que el impac-
to en el bienestar en quienes ejer-
cer el rol parental se vincula con la 
dimensión que se mire, y son varias, 
y asume a la “visión romántica” de 
ser padre o madre en cimientos rea-
les. “Al preguntar a madres y padres 
si sienten que su vida es significa-
tiva, que han podido desarrollar un 
rol importante, se ven mucho más 

beneficiados que quienes no tie-
nen hijo, porque sienten que la vida 
tiene un sentido mucho más pro-
fundo que quienes no tienen hijos”, 
afirma. En lo opuesto “si les pre-
guntes sobre las experiencias pla-
centeras se ven perjudicados, hay 
menor satisfacción con la pareja, 
menos tiempo para salir con amigos 
o menos recursos para desarrollar 
intereses personales”, advierte. 
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“Hoy aún continuo con mis clases online y apoyándome en todo momento con mis profesores 
y mis compañeros. De esta forma, evito salir. Así me cuido y cuido a los demás seres queridos”. 

Constanza Salazar, estudiante.

#MeQuedoEnCasa

AUTORIDADES DE LA SUBREI DESTACARON OPORTUNIDADES PARA LA ZONAEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Los productores de arándanos de la 
Región estarían entre los principales 
beneficiados con los acuerdos comer-
ciales internacionales, particularmen-
te a propósito de la pandemia. 

Así lo afirmó, Felipe Lopeandía, di-
rector general de Asuntos Económicos 
Bilaterales de la Subsecretaria de Re-
laciones Internacionales quien expuso 
sobre las oportunidades que ofrecen 
los acuerdos comerciales para Biobío. 

Lo anterior en el marco de un en-
cuentro virtual organizado por la Cor-
poración Desarrolla Biobío en la que 
participaron Rodrigo Yáñez, subsecre-
tario de Relaciones Económicas In-
ternacionales y Patricio Kuhn, inten-
dente, entre otros participantes. 

“Productos como el arándano que 
efectivamente tienen un rol impor-
tante desde el punto de vista de la sa-
lud al aumentar los niveles de defen-
sa del organismo y que están siendo 
mayormente demandados con ese fin. 
Aquí se podrían aprovechar lo que en-
tregan los acuerdos comerciales en 
los ámbitos agrícolas o agroindus-
trial”, destacó el director general de 
Asuntos Económicos Bilaterales. 

 
Servicios exportables 

Otro de los puntos relevantes abor-
dados por Lopeandía tiene que ver 
con el espacio para crecer que posee 
la Región respecto de la posibilidad de 
exportar servicios. 

“La Región del Biobío, ya tiene un te-

Arándanos del Biobío 
entre los beneficiados 
por acuerdos comerciales 
En encuentro virtual resaltaron además la vocación de 
servicios exportables de la Región, avances en materia de 
digitalización y efectos de una eventual segunda ola de Covid.

Efectos de una segunda ola  
En este punto señaló que “sin lugar 

a duda, la experiencia de la primera 
parte de la pandemia deja claro que las 
economías globales y el comercio in-
ternacional se vieron muy profunda-
mente afectados, por lo que con una 
segunda ola probablemente habría 
una afectación”.  

En este  sentido dijo además que 
habría que ver también el lugar en que 
ocurran, porque “hemos advertido 
que en el Asia Pacífico o sudeste Asiá-
tico, los efectos han sido más bien me-
nores respecto de lo que está ocurrien-
do en Europa occidental o en EE.UU.”. 

En una mirada más optimista dijo 
que “desde el punto de vista de nues-
tras exportaciones podríamos navegar 
o sortear los efectos de una segunda 
ola de manera de estar más a salvo de 
lo que es el periodo más duro de la pan-
demia”. 

También guarda la esperanza en 
que las vacunas deberían tener un 
efecto importante en la economía 
mundial “con programas de vacuna-
ción más extensos y masivos”.  

Algunas cifras puestas en relieve 
durante el encuentro son, por ejemplo, 
que en 2019 el 94% de las exportacio-
nes fueron a países con acuerdos co-
merciales y la red de acuerdos abarca 
el 88% de la economía mundial. Ac-
tualmente, existen 29 acuerdo comer-
ciales con 65 economías.

OPINIONES
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94% 
De las exportaciones de 2019 fueron a 
países con acuerdos comerciales y hoy 
existen 29 acuerdos con 65 economías. 

LOS ARÁNDANOS 
regionales son parte de 
los productos con 
beneficios para exportar 
gracias a los acuerdos 
internacionales.

que incluye temas como la facilita-
ción de los negocios y el comercio, tra-
tamiento de los productos digitales, 
comercio electrónico, identidad digi-
tal y participación de las pymes”. 

 
Buscador de aranceles 

El empresario de la zona, Rodrigo 
Cancino hizo algunas consultas res-
pecto de cómo acceder al uso de los 
aranceles, ante lo cual Lopeandía re-
cordó la existencia en el sitio web de 
la Subrei de un buscador online al 
que es posible llegar mediante la si-
guiente dirección: https://arance-
les.subrei.cl/C_inicio. 

portación que no se debe desaprove-
char”, advirtió la autoridad.  

Del mismo modo resaltó el acuerdo 
establecido con China ya que da ma-
yor acceso y más certeza jurídica a los 
servicios dirigidos a este mercado. 

 
Digitalización 

En cuanto a la digitalización, el ex-
positor planteó que “en lo concreto 
tenemos el Depa, (Acuerdo de  Asocia-
ción Económica Digital), suscrito con 
Nueva Zelandia y Singapur  que bus-
ca establecer un marco normativo y de 
cooperación que permita a las partes 
promoverse en el mercado digital y 

rreno donde hay una actividad uni-
versitaria valiosísima, tiene una activi-
dad empresarial en muchos ámbitos 
con una vocación hacia el comercio ex-
terior importante, es decir, se dan las 
condiciones para que efectivamente 
en la Región se pueda desarrollar un 
polo de servicios con vocación de ex-
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CONOZCA LAS CLAVES DEL SEGUNDO RETIRO

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Gran interés por parte de los 
afiliados ha desencadenado el 
segundo retiro de los ahorros pre-
visionales, el que si bien tiene un 
universo de beneficiados menor 
al del primer retiro, ha sumado 
más solicitudes que en el primer 
proceso. 

Así lo informó el gerente gene-
ral de las aseguradoras, Fernan-
do Larraín, quien informó ayer 
que entre las 9.00 y  las 13.00, ha-
bían ingresado 3 millones de  so-
licitudes, un millón más que el 
igual lapso del retiro anterior. 

Larraín informó que, durante 
las primeras dos semanas, el trá-
mite será 100% online, y celebró 
el gran número porque demues-
tra que los clientes están eligien-
do los canales online, que es lo 
que se busca por el estado de 
pandemia que se vive en Chile y 
el mundo. 

Larraín aclaró que pese a la-
mentar el deterioro del ahorro 
de las cuentas individuales, igual-
mente, está haciendo todo lo po-
sible para que el proceso sea ex-
pedito, e informó que las prime-
ras entregas serán a partir del día 
17 de diciembre. 

 
Claves 

Las solicitudes se pueden rea-
lizar desde ayer jueves. Y sólo es 
necesario el RUN y el número o 
serie.  

La cédula debe estar al día. 
La AFP en la que se está inscri-

to, enviará al correo electrónico 
del afiliado el monto total a reti-
rar en cuotas y su valor referen-
cial en pesos. 

La  aseguradora nunca con-
tactará por redes sociales pidien-
do documentos para acceder al 
retiro de fondos y es un trámite 
que no requiere de intermedia-
rios. La clave y cédula de identi-
dad son información personal y 

Segundo retiro de AFP: 
solicitudes sumaron 3 
millones en sólo 4 horas
Efectos positivos en el corto plazo dinamizarán la economía, pero 
impacto acotado en el largo plazo sostienen especialistas. Hacienda  
apuesta a la inversión como motor de crecimiento económico.

confidencial, por lo que desde la 
asociación pidieron tener cuida-
do para no caer en estafas que ya 
están circulando. 

Sobre si se puede solicitar el se-
gundo retiro del 10% sin haber 
solicitado aún el primero, la res-
puesta es sí, porque son dos pro-
cesos diferentes y no es requisi-
to haber solicitado el primer re-
tiro para poder acceder al 
segundo. De todas formas, quie-
nes todavía no han solicitado el 
primer retiro de fondos, tienen 
plazo hasta el 29 de julio de 2021 
para hacerlo. Mientras que para 
hacer efectivo el segundo retiro, 
el plazo es hasta el 09 de diciem-
bre de 2021. 

Consultado el académico de 
la Facea Ucsc, Andrés Ulloa, éste 
comentó que el segundo retiro 
traerá liquidez a la clase media 
y sin duda será un alivio para 
muchos.  

“Es una cantidad enorme de 
dinero que será inyectada a la 
economía. Esto también ayuda-
rá al consumo y al comercio prin-
cipalmente. Una parte se irá a 
bienes durables impactando los 
sectores automotrices y retail, 
que han estado deprimidos. Pero 
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medidas, al igual que los bonos 
a las familias, apuntan a aumen-
tar el poder adquisitivo de las 
personas, lo que solo se traduce 
en aumentos en la actividad 
económica en la medida que 
existen productos disponibles 
para adquirir. 

Por otro lado, el total de fondos 
ahorrados por las personas a tra-
vés de las AFP es una cifra consi-
derable en el ahorro nacional y es 
necesario liquidarlo para entre-
garlo a las familias. Este segundo 
retiro planteará, probablemente, 
desafíos mayores a la hora de des-
capitalizar empresas e implicará 
sacrificar activos más productivos 
que en el retiro anterior. Todo esto 
redundará en mayores dificulta-
des a la hora de retomar la activi-
dad económica. 

“Por esto es importante acom-
pañar las medidas de demanda 
con medidas de oferta que permi-
tan no sólo aumentar el poder 
adquisitivo de las familias sino la 
disponibilidad de bienes y servi-
cios en el plazo más corto posi-
ble”, expresó Parés.

también habrá efectos negativos 
sobre los precios sobre todo si no 
hay suficiente stock disponible, 
debido a las restricciones”. 

Pero en el largo plazo, Ulloa, 
dijo que las noticias son muy 
malas.  

“A las ya bajas pensiones hay 
que agregarle una reducción de 
un 12 a 15% promedio por el re-
tiro. Lo que obligará a que la gen-
te tenga que cotizar más en el fu-
turo y reducir su sueldo líquido 
para poder financiar futuras pen-
siones. Esto además de tener que 
pagar mayores impuestos para 
ayudar a las personas que no tie-
nen fondos o estos son muy ba-
jos. Esto asumiendo que la fies-
ta del retiro no continúa”. 

En tanto, el economista de la 
UdeC, Claudio Parés, planteó que 
el segundo retiro de fondos de las 
AFP tendrá un impacto bastan-
te más acotado que el primero 
por dos razones fundamentales.  

“La primera es que el monto 
total retirado será menor que en 
el primer retiro y la segunda es 
que la economía no tiene tanta 
holgura como la vez anterior”. 

Estas holguras son impor-
tantes, dijo, porque este tipo de 
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PREFERIR CANALES ON LINE es el llamado de las aseguradoras por la situación de 
pandemia. Hay plazo hasta octubre de 2021. 

PubliReportaje

CONCEJO SOLEMNE 

ALCALDE AUDITO 
RETAMAL DESTACÓ 
AVANCE EN SUPERACIÓN 
DE LA POBREZA EN 24º 
ANIVERSARIO DE SAN 
PEDRO DE LA PAZ

En el aniversario número 24 de San Pedro de la Paz, 
el alcalde Audito Retamal comenzó a despedirse de 
su gestión de 12 años y que concluirá en mayo de 2021.  

En una sesión de  Concejo Solemne, el municipio 
entregó la “Orden al Mérito Ciudadano” en 5 cate-
gorías: Vecino (a), Emprendor (a), Estudiante, Artista 
y Deportista, destacado del año 2020; y además el al-
calde entregó una síntesis de los principales logros de 
su gestión en los últimos 12 años. 

En este punto el alcalde, Audito Retamal, desta-
có los avances en la superación de la pobreza, don-
de indicó que de acuerdo a la Encuesta Casen 
2017, San Pedro de la Paz redujo en un 50% la po-
breza multidimensional. 

Explicó que aquí no sólo se mide el ingreso de las 
familias, sino que el acceso a la salud, la educación, a 
áreas verdes, espacios comunitarios, transporte, y en-
torno. “En 2013, la pobreza era del 30% en esa medi-
da multidimensional, en 2017 la cifra bajo a un 15%”. 

El jefe comunal destacó que esto se logró gracias 
a los avances e inversiones que se han realizado, 
como en Educación, donde se han destinado más de 
$6.500 millones y Salud con ás de $5 mil millones. 

En este último punto, Audito Retamal destacó la 
construcción del Cesfam de Lomas Coloradas y los 
SAR de Candelaria y Boca Sur, además de una serie 
de servicios de salud adicionales como Centro de Cu-
raciones de Heridas Complejas, el Centro de Rehabi-
litación y la Unidad Oftalmológica. 

El alcalde también mencionó la protección del pa-
trimonio ambiental y la construcción de nuevos par-
ques y áreas verdes, lo que permite a la ciudad con-
tar con más de 1 mil y medio de metros cuadrados, la 
que la pone a la vanguardia a nivel nacional. Junto con 
ello destacó la declaratoria de Santuario de la Natu-
raleza del Humedal Los Batros y la Laguna Grande. 

En la Orden al Mérito Ciudadano recibieron el re-
conocimiento en la categoría “Vecino(a) Destacado, 
el matrimonio de pastores Altamirano-Romero, quie-
nes lideran la congregación “Hijos del Rey de glo-
ria” en Villa Venus de Boca Sur Viejo, quienes  inicia-
ron un comedor solidario que entrega almuerzos a 
80 familias además de distribuir pan amasado los fi-
nes de semana. 

Como Estudiante Destacado fue galardonado, Ema-
nuel Arias Tirabassi, de 13 años; Deportista Destaca-
da fue Constanza Aránguez Riquelme, seleccionada 
regional de Levantamiento de Pesas; Emprendedor 
Destaco fue el dentista Mario Francisco Viveros Bur-
gos, quien instaló una clínica dental en base al true-
que; y como Artista Destacado fue reconocido el gru-
po indígena Newen Purru, asociación que rescata las 
tradiciones culturales de nuestro pueblo ancestral 
mapuche.

Economía&Negocios
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Con una alta participa-
ción cerró la octava versión 
del concurso Desafío High 
Tech en la que participa-
ron más de 100 estudiantes 
de la Universidad de Con-
cepción. 

“Para nosotros es un gran 
orgullo y un motivo de ale-
gría la masividad que esta-
mos logrando con estas 
convocatorias en relación a 
emprendimientos con es-
tudiantes universitarios, 
enfrentados a problemáti-
cas que son reales”, destacó 
Pablo Catalán, director de 
Innovación y Desarrollo de 
la UdeC. 

Del mismo modo puso en 
relieve el hecho de que “el 
emprendimiento surge cada 
vez con más fuerza en térmi-
nos de convertirse en un mo-
tor de soluciones a proble-
máticas concretas y con 
base tecnológica”. 

  
Más de 100 estudiantes 

Por su parte, Beatriz Mi-
llán, directora ejecutiva de 
IncubaUdeC resaltó que “pu-
dimos formar a más de 100 
estudiantes en innovación y 
emprendimiento, poten-

Con alta participación cierra 
concurso Desafío High Tech 

Los ganadores 
El mejor de los finalistas 

fue el proyecto Feria Libre 
del Track Reactiva, Repü de 
Desafío Educación del Fu-
turo, en segundo lugar y Tu-
risApp, en desafío Turismo, 
en tercer lugar. 

Los encargados de eva-
luar a los 3 equipos en com-
petencia fueron los jurados 
Macarena Vera, directora 
de Corfo Biobío; Nicolás La-
rraín, conductor y comuni-
cador de Radio y Televisión; 
Pablo Catalán, director de 
Innovación UdeC y Carlos 
Lewit, director de Nisum 
Latam e IncubaUdeC, quie-
nes tuvieron la importante 
responsabilidad de escoger 
al mejor. 

El concurso, por primera 
vez en su historia abarcó 
desde la región de El Mau-
le hasta la Araucanía, ade-
más de la región Metropo-
litana. 

Contempló un proceso 
de tres meses donde resal-
tó su alta convocatoria y 
también su gran final, la 
que se llevó a cabo de ma-
nera totalmente online, de-
bido a la pandemia. (EMC.)

ciando su perfil emprendedor don-
de se contó con el apoyo de tres 
grandes empresas como Huawei, 
empresas Cmpc y Santander”. 

Maricarmen Torres, subgerente 

de Ecosistemas de Emprendimien-
to de Corfo y Andrea Rodríguez, vi-
cerrectora de Investigación y Desa-
rrollo de la UdeC fueron las encar-
gadas de abrir la jornada. 
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Evento será este sábado, a 
las 16 horas. Se puede ver 
en Facebook, YouTube y 
Twich (Red Bull Batalla). 

Transmisión  
por las redes

Se trata del tema “Meditação”, del compositor Antonio Carlos 
Jobim, interpretación en el marco de la temporada online 2020.

Esta canción con los años ha 
sido versionada por distintos 
grupos y artistas, entre ellos, 
Frank Sinatra en 1967.

Variadas 
interpretaciones

Quinteto de bronces 
de Sinfónica UdeC 
toca clásico bossa nova

HOY A LAS 19.00 HORAS A TRAVÉS DE LAS REDES SOCIALES DE CORCUDEC

La Orquesta Sinfónica UdeC cada 
semana sorprende y emociona con 
sus variadas interpretaciones en el 
marco de la actual temporada onli-
ne. Año virtual que ha tenido una in-
teresante mixtura de ritmos y me-
lodías provenientes de diferentes 
partes del mundo. 

Precisamente la sesión de hoy, a las 
19.00 horas a través de las redes socia-
les de Corcudec, estará marcada por el 
color y magia de Brasil a través del 
tema de bossa nova “Meditação”, del 
compositor Antonio Carlos Jobim.  

Será el quinteto de bronces de la 
Sinfónica el encargado de interpreta-
ción de esta reconocida canción, y Ja-
vier Aguilar, cornista e integrante de 
esta sección orquestal, se refirió a 
esta pieza señalando que “además de 
ser una de las más lindas composicio-
nes de Jobim, pensamos que, como 
nosotros, el público lo disfrutará”. 

A lo que el tubista René Ulloa aña-
dió que “es uno de los temas más famo-
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Fue el mejor a nivel país, repre-
sentando a la Región del Biobío, y 
ahora va por la consagración in-
ternacional. Acertijo será la voz 
nacional en la final de la “Batalla 
de los gallos”, que se realizará este 
sábado (16 horas) en República 
Dominicana. 

“La verdad es que desde hace 
un par de años intento entrenar 
constantemente y desafiarme a 
mí mismo más que para una com-
petencia en particular. Sin em-
bargo, la internacional de Red 
Bull es un desafío muy grande, he 
intentado volver a mirar el fre-
estyle como algo lúdico, disfru-
tarlo y entrenar con los colegas 
más destacados a nivel interna-
cional como Kaiser, Stigma, entre 
otros”, comentó Acertijo sobre su 
preparación para el evento. 

El penquista será uno de los 11 
finalistas, en una lista que com-
pletan SNK (Costa Rica), Rapder 
(México), Éxodo Lirical (Repúbli-
ca Dominicana), Skone (España), 
Yartzi (Estados Unidos), Elevn 
(Colombia), Stick (Perú), Mac 
(Ecuador), Tata (Argentina) y Nai-
cen (Uruguay).  

Esta cita estaba programada 
originalmente en Chile, pero de-
bido a las regulaciones sanitarias, 
se trasladó a Santo Domingo, Re-
pública Dominicana. El evento, 
el único de rap de este año, se rea-
lizará a puertas cerradas y con 
todas las medidas correspondien-
tes, tal como ha sido la norma en 

las finales nacionales de la tempo-
rada 2020.  

 
Presente y futuro 

Más allá de este éxito, Acertijo 
ha desarrollado otras propuestas 
como “No cuentes na”, single que 
lanzó recientemente. “Es la pri-
mera canción de un EP de cuatro 
temas, que es el primer proyecto 
solista pasando del freestyle a la 
música. Fue trabajado con el pro-
ductor Lidanza y la temática de la 
canción va sobre el sentimiento 
de impotencia y empatía cuando 
uno tiene un cercano pasando 
por un mal momento, lo que no 
comunica, no lo comparte. El so-
nido es ligado a la tendencia 
soundcloud rap de Estados Uni-
dos, mezclado con mi historial de 
rapero y freestyler chileno”, dijo. 

De su futuro, comentó que 
“siento que a nivel nacional ya he 
dado pasos firmes en cuanto a 
freestyle, pero aún quedan desa-
fíos internacionales. Esperemos 
que sin pandemia se puedan reto-
mar las competencias hispano-
americanas”.

ta para hacer otro tipo de música, te-
nemos un repertorio que hemos pre-
sentado a través del tiempo”. 

El quinteto de bronces se formó 
hace cerca de dos años, con la idea de 
poder hacer música, tanto clásica 
como popular, “aprovechando el am-
plio repertorio escrito para este tipo de 
grupos”, acotó Aguilar. 

Agrupación instrumental de 
vientos que destaca por presentar 
una variedad de temas y géneros 
musicales. En este sentido el cornis-
ta señaló que “nos parece de suma 
importancia ampliar el horizonte 
musical tan variado que existe, de 
buena música, felizmente podemos 
encontrar muy buenos arreglos”. 

Por lo mismo, esperan continuar 
con las grabaciones virtuales y, es-
peran regresar de a poco a los ensa-
yos y conciertos presenciales para 
proyectarse con otros repertorios 
para el futuro.

sos de la cultura pop brasileña o el 
bossa nova, además el arreglo está 
muy bien hecho. El quinteto de bron-
ce es muy versátil, y si se le pone per-
cusión queda mucho más completo, 
todos los géneros latinoamericanos, 
valses peruanos, tangos argentinos, 
cueca y tonadas nuestras, quedan muy 
bien”. 

Se suma a estas palabras, el jefe de 
fila de las trompetas de la Orquesta 
UdeC, Nelson Herrera, comentando 
que “el tema dentro de la música popu-
lar es bastante elegante. Normalmen-
te, cuando hacemos recitales con el 
quinteto tocamos un poco de jazz y 
música latinoamericana, pues se pres-

Talento local será la 
voz de Chile en final de 
“Batalla de los gallos”
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LA AGRUPACIÓN de vientos ha continuado su labor a la distancia y proyectan el continuar ampliando su 
repertorio durante el 2021.

ACERTIJO SE IMPUSO en la final nacional del evento, y se ganó el 
derecho de representar al país en República Dominicana.

“Sin duda hay dos caras de la moneda, de un lado está el positivo, donde he podido producir ideas para próximas realizaciones y 
el negativo de sobrepensar las cosas que vengo haciendo y cuestionando mis capacidades. El encierro nos afecta a todos de distintas 

formas, pero siempre tenemos que tener una mirada de que todo estará bien, y sobre todo, de que nos tenemos a nosotros mismos”. 

Felipe Castillo Fonseca, realizador audiovisual local

#MeQuedoEnCasa
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RESULTADOS 
Bastián Malla 6-0 y 6-1 Javier González (Grupo A) 
Sebastián Vidal 6-1 y 7-5 Ramón Gutiérrez (A) 
Javier González 6-1 y 6-0 Ramón Gutiérrez (A) 
Felipe Escalona 6-3 y 6-0 Tomás Barros(B) 
Oliver Becerra 7-6 y 6-2 Bastián Acevedo (B) 
Sebastián Santibáñez 6-4 y 6-1 Nicolás Iraira (C) 
Francisco Olivares 6-1 y 6-1 Cristián Canto(C) 
Sebastián Santibáñez 6-1 y 6-1 Cristián Canto(C) 
Francisco Olivares 6-1 y 6-1 Francisco Olivares (C) 
Gonzalo Ambiado 6-0 y 6-0 Mori Sáez (D) 
Cristopher Kohl 6-3 y 6-2 Jordan Iturra (D) 

 

PROGRAMACIÓN 
11.00 Javier González-Sebastián Vidal (A) 
13.00 Bastián Malla-Ramón Gutiérrez (A) 
9.00 Bastián Acevedo-Tomás Barros (B) 
11.00 Felipe Escalona-Oliver Becerra (B) 
13.00 Bastián Acevedo-Felipe Escalona (B) 
17.00 Tomás Barros-Oliver Becerra (B) 
11.00 Cristián Canto-Nicolás Iraira (C) 
13.00 Sebastián Santibáñez-Francisco Olivares (C) 
9.00 Gonzalo Ambiado-Cristopher Kohl (D) 
9.00 Mori Sáez-Jordan Iturra (D) 
15.00 Gonzalo Ambiado-Jordan Iturra (D) 
15.00 Mori Sáez-Cristopher Kohl (D)

“Yo trabajo en el Hospital Regional, trabajamos full para atender de la mejor forma a la gente, 
pero creo que lo principal es prevenir. Acá hay mucha gente esforzándose y necesitamos que cada 

uno se cuide, que lo haga también por su familia y sus cercanos”.

Loreto Aravena, capitana fútbol femenino UdeC

#MeQuedoEnCasa

COMENZÓ LA COPA RECELL BY ONCOCIT

Y volvió el tenis. Ya no sólo 
practicando entre amigos, sino 
que de manera competitiva, con 
todos los protocolos correspon-
dientes, alto nivel de raquetazos 
y también lluvia. Sí, Concepción 
no perdona. El Club de Tenis de 
la ciudad fue escenario de este 
inicio de la Copa ReCell by Onco-
cit que tuvo a Bastián Malla como 
principal atractivo. La cuarta me-
jor raqueta nacional derrotó a Ja-
vier González por 6-0 y 6-1. Los 
tres últimos juegos fueron tras 
una detención obligada, cuando 
las gotas se dejaron caer en serio. 

Tras la victoria, el favorito para 
ganar este evento declaró que 
“me sentí bien, me gustó la can-
cha y el ambiente. Me sentí cómo-
do en la cancha, vengo trabajan-
do hace un mes atrás con prepa-
rador físico, que no tenía. Se nota 
lo avanzado con Héctor Passi. El 
nivel está bueno y espero jugar 
bien los partidos que me quedan, 
con tranquilidad porque estoy 
entrenando más duro que nunca”. 

Nicolás Iraira, en tanto, cayó 
por 6-4 y 6-1 ante Sebastián San-
tibáñez y apuntó que “estuve ha-
ciendo mucho trabajo físico, pero 
llevo una semana jugando. En el 
primer set me vi mejor porque 
aún me sentía entero, estuvimos 
4-4 y todo parejo, pero en el se-
gundo él jugó mucho mejor, se 
veía más fino y no tuve por dón-
de entrarle. Es rico que se desa-
rrollen este tipo de eventos y oja-
lá el otro año con público, para 
que los niños puedan mirar buen 
nivel de tenis, chicos que están en 
el circuito ATP y que, al jugar con 
ellos, te das cuenta de que acá en 
la zona llegan dos o tres siempre 
a las finales pero para competir 
con los de Santiago debes traba-
jar más”. 

La ceremonia de inauguración 
fue a las 11 horas, cuando el sol 
acompañaba, y el presidente del 
Club de Tenis, Waldo Sailer, ex-
presó que “ha sido un trabajo 
duro organizar este campeonato, 
todo lo que significa traer estos 16 
jugadores, muchos vienen de fue-
ra de la Región y de un nivel altí-
simo. Ves los golpes y la velocidad 
es otra, no a lo que estás acostum-
brado en la zona. Tener eso acá 
sirve para reforzar lo que estamos 
haciendo”. 

Parejo fue el duelo que perdió el 
tomecino Jordan Iturra ante Cris-
topher Kohl, que brindó juegos de 
largo aliento. El primer set fue 6-
3, pero el segundo se desequilibró 

Malla y Kohl mostraron   
por qué son los favoritos
Antofagastino sólo cedió un juego ante González, mientras que Cristopher sacó 
provecho a su revés sobre Iturra. El tenis competitivo ya está de vuelta.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

con una doble falta en el quinto 
juego, cuando el crédito local 
amenazaba con llevar las cosas a 
una tercera manga. No fue así y fi-
nalizó 6-2. El revés de Kohl fue 
un problema sin solución. 

Recordemos que son dos gru-
pos de 4 jugadores cada uno y 
avanzan los dos mejores. Luego 
se jugarán cuartos de final  y el 
partido por el título está progra-
mado para este domingo.
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TUVO SU PRIMERA JORNADA PRESENCIAL EN EL COMPLEJO CAMPANIL UDEC

Aunque no es de la forma ideal, el 
volver a verse y sentirse como un 
equipo sin dudas era algo que todos 
extrañaban. Ayer, en el complejo 
Campanil UdeC, el elenco de bás-
quetbol de la casa de estudios tuvo 
su primera jornada de trabajo pre-
sencial, que se enfocó principal-
mente en lo físico. 

Un primer paso que permite pen-
sar ya en la temporada 2021, cuyo 
inicio está programado para el 9 de 
enero, con la Copa Chile. Cipriano 
Núñez, entrenador de la UdeC, se re-
firió al armado del plantel, la vuel-
ta al trabajo presencial y a los obje-
tivos para la próxima campaña. 

“Tenemos un presupuesto que 
hay que respetar, y una serie de ins-
trucciones para formar un plantel 
con ciertas características, ade-
cuándonos también a lo que está 
pasando. Así, incorporamos no de-
jando de lado que el estudiante es 
parte de este proceso, con un víncu-
lo muy importante con la Universi-
dad para nutrir el equipo de gente 
que esté capacitada para aportar en 
nuestros objetivos”, señaló. 

Al respecto, agregó que “incor-
poramos dos jugadores jóvenes con 
perspectivas de entrar a la universi-
dad, como Lino Sáez y Andrés Do-
mínguez, más un par de chicos que 
ya son estudiantes pero que no han 
podido trabajar con nosotros, como 
Michael Rivera y Juan Pablo Alvara-
do. Son cuatro jugadores nuevos, 
más la base que ya estaba, la co-
lumna vertebral, que son Sebastián 
Carrasco, Diego Silva y Carlos Lau-
ler. Además, Rodrigo Madera segui-
rá y se sumó Eduardo Marechal, 
más Carlos Milano que será nuestro 
extranjero en la Copa Chile y tam-
bién estudia en la Universidad”. 

Núñez tiene confianza en el gru-
po que se formó. “Es un plantel que 
tiene madurez como para ser un 
equipo importante y competitivo 
en la Liga, tenemos experiencia, ju-
ventud, hay chicos que pueden cre-
cer y dar bastante más”. 

 
Vuelta al gimnasio y streaming 

El técnico, además, sobre este re-
torno a lo presencial indicó que “es-
tamos esperando resolución de los 
protocolos sanitarios para que nos 
autoricen a trabajar en la Casa del 
Deporte. Tenemos todo listo, están 
las instalaciones perfectas para tra-
bajar con todas las precauciones 

Sin canastas, en otra cancha y con 
trabajo físico: así volvió Basket UdeC

A la espera que se autoricen los protocolos para poder utilizar gimnasios, quinteto 
auricielo inició su labor con vistas al reinicio de las competencias. Su técnico 
Cipriano Núñez se refirió al armado del plantel y sus objetivos para 2021. 

 FOTO: BASKET UDEC

una de las principales novedades 
será la transmisión vía streaming 
de los partidos. Núñez piensa que 
será positivo tanto desde lo depor-
tivo como de lo económico. 

“Está ese acuerdo de la Liga con 
una empresa para llevar adelante 
esa labor. Lo encuentro muy bueno 
para la situación, y a la vez te da una 
responsabilidad. Desde la parte 
económica, permite contar con una 
variante más para gestionar recur-
sos, con publicidad en las transmi-

siones. Además, a todo jugador y a 
la institución le gusta estar en la 
mira de los fanáticos y del mundo 
del básquetbol en general. La UdeC 
tiene una comunidad muy grande, 
con exalumnos en muchas partes 
del mundo, y con este sistema tam-
bién podrán seguir los partidos del 
equipo en todas partes. Esperemos 
que funcione bien”, aseguró.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

JOSÉ LUIS Gotelli, PF del 
Campanil, supervisa los 
ejercicios del plantel. 

sanitarias y a lo que instruye el co-
mité de crisis de la UdeC. Todos los 
jugadores, cuerpo técnico y gente 
relacionada hicieron los cursos co-
rrespondientes. Falta la autoriza-
ción de los protocolos, que debería 
estar pronto. Partiremos con sesio-
nes simples, para ir aumentando 
gradualmente las cargas. Comenza-
remos con 11 jugadores, y la próxi-
ma semana pensamos ya tener los 
15 que están en la nómina”. 

De cara a la siguiente temporada, 
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Daniel Pineda mantiene los 
récords chilenos en salto 
largo, al aire libre (8,08 m) y 
bajo techo (7,62 metros).

El rey absoluto 
del salto largo

DANIEL PINEDA RETORNÓ A LAS COMPETENCIAS

Desde fines de enero que Daniel 
Pineda no experimentaba la sensa-
ción de la competencia. En aquella 
ocasión disputó el Sudamericano 
Indoor en Cochabamba, Bolivia, 
donde rompió el récord chileno del 
salto largo bajo techo con 7.62 me-
tros y dio el aviso que en esta tem-
porada venía con todo. 

Sin embargo, la pandemia paró 
en seco su tranco ganador, dejando 
en suspenso además sus planes que 
apuntaban a hacerse con un lugar 
en los Juegos Olímpicos de Tokio. 

Casi 10 meses después, las pistas  
internacionales vieron el retorno 
del atleta en el reciente Grand Prix 
Brasil Caixa, evento de la Continen-
tal Tour Silver (perteneciente al tour 
mundial de la World Athletic) que re-
unió a decenas de los mejores expo-
nentes del subcontinente en la ciu-
dad de Sao Paulo.  

Ahí, el deportista chorero hizo 
gala de su repertorio para conseguir 
su segunda mejor marca de la tem-
porada, demostrando que está más 
vigente que nunca, y colocándose  
otra vez en ruta de la cita de los cin-
co anillos que se realizará este 2021. 

 
Ya no para hasta Tokio 

“Estoy súper contento de volver  a 
las competencias, porque para todo 
el mundo ha sido duro no entrenar 
como correspondía y modificar 
toda su planificación. En mi caso 
tuve la suerte de poder reaccionar 
a tiempo, me conseguí unas pesas, 
gracias al municipio estuve en Tal-
cahuano muchas semanas practi-
cando en una cancha de pasto. Pero  
nunca es lo mismo porque no son 
las condiciones óptimas que se ne-
cesitan como deportista de alto ren-

Un salto para meterse otra 
vez en el camino a Tokio

FOTO: DANIEL PINEDA

Su segunda mejor marca del año logró el atleta chorero en el GP Brasil Caixa, que 
significó su primer torneo en 10 meses. El sueño olímpico sigue intacto.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

VARIAS SEMANAS de preparación en Talcahuano ha cumplido Daniel 
Pineda durante esta pandemia, antes de regresar a la competencia. 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por fraude quedan nulos cheques 2357672-2357677 y 2357679-2357705 del 
Banco Estado cuenta corriente N° 5310003733-1 , según aviso correspondiente. 
 
 
Se informa extravío de T.I.P  N°26084 cualquier información al número +56985356107

dimiento”, señala Pineda sobre su 
regreso a las pistas. 

“Mi última competencia fue en el 
verano y ahora, largos meses des-
pués pude competir otra vez. Esta-
ba muy expectante porque ante un 
evento así se necesita un roce y no 
lo tuve, pese a lo cual fue una actua-
ción bastante buena con un salto de 
7,58 metros después de varios me-
ses sin competir y que me dejó en 
cuarto lugar”, complementa.  

A juicio de Pineda, este rendi-
miento lo deja con la moral en alto 
para seguir creyendo en el sueño 
olímpico. “Me deja ilusionado con lo 
que pueda venir para la clasificación  
a Tokio. Este Grand Prix fue con 
puntaje ya válido para la clasifica-
ción olímpica, así es que feliz porque 

incluso pude hacer más, pero faltó 
esa coordinación que da el roce 
competitivo. Por eso la otra sema-
na iré al Grand Prix de Bolivia de 
cara a todo lo que será la tempora-
da 2021, donde la gran tarea será lle-
gar a Tokio”, sentencia.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
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8/18 7/24
LOS ÁNGELES

10/28
SANTIAGO

7/26
CHILLÁN9/27

RANCAGUA

8/26
TALCA

5/22
ANGOL

5/16
TEMUCO

8/13
P. MONTT

9/16
SÁBADO

11/17
DOMINGO

11/17
LUNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Dámaso

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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